
Verbos

2. SEGUNDA CONJUGAÇÃO

a) VERBOS COM ALTERNÂNCIA VOCÁLICA

ex. i) DEVER (pres.de indicativo) - devo | e |

                                                       deves/deve/devem | ɛ  |

                                                       devemos/deveis |  ǝ  | 
                     (pres.de conjuntivo) - deva/devas/deva/devam |  e |

                                                        devamos/devais | ǝ  |

ex. ii) MOVER  (pres.de ind.) - movo | o | 
                                                  moves/move/movem | ɔ  |

                                                  movemos/moveis |  u  |

                           (pres.de con.)- mova/movas/mova/movam | o  |

                                                   movamos/movais  | u  |

= excepto: i) E seguida pela nasal (em Po fica sempre |e|, no Br. segue modelo de DEVER), verbo QUERER (todas formas rizotónicas no pres.de ind. tem |ɛ|, o pres. de conj. é irregular)

                ii) O seguida pela nasal (em Po. há |o|, no Br. segue modelo de MOVER), verbo PODER (tem |ɔ| também na l.ps.sg.)

b) OUTRAS IRREGULARIDADES

a) HAVER - hei, hás, há, havemos, haveis, hão   , + houve         
b) SER

c) TER

d) CABER - no pres.de conj. = caiba , no pret. perf. = coube 
e) CRER, LER + derivados - no pres.de ind. creio, leio, no pres. de conj. .= creia, leia 
                                             no imper. = crê, lê 
f) DIZER + derivados (predizer, contradizer...) – digo, diz, + disse, + direi, + diria
g) FAZER + derivados (afazer, contrafazer, perfazer, rarefazer, satisfazer...) – faço, faz, + fiz, fizeste, fez…, +farei, + faria
h) PERDER - no pres.de ind. = perco, conj. – perca, percas,…
i) PODER- no pres. de ind. = eu posso , no pret. perf. do ind. = pude, pudeste, pôde…
j) PÔR + derivados - único verbo com irregularidade no infinitivo, PPS – pus, puseste, pôs…, + punha (imperf.), + ponha (conj.)
k) QUERER - 3.ps.sg. do pres. de indic. - QUER/QUERE + clítico (On to chce. = Ele quere

                                                                                                                                       o.)
                     - REQUERER - l.ps.sg. do pres. de ind. = REQUEIRO, pret. perf. = regular (ex. eu requeri…)
                     - BEM-QUERER, MALQUERER - particípios = BENQUISTO,

                       MALQUISTO/MALQUERIDO
l) SABER – conj. – saiba, PPS – soube, přes.do ind.- eu sei
m) TRAZER – trago, traz, + trouxe, + trarei, + traia 
n) VALER + derivados (equivaler, desvaler) - 1.ps.sg. do pres.de ind. = valho
Valha-me Deus! 

o) VER + derivados (antever, prever, entrever, rever...) – pres.do ind. – vejo… vêem, PPS – vi, viste, viu, vimos, viram , + visto
!!! vimos – viděli jsme (ver), přicházíme (vir) 

    !!! PROVER - regular no pret. perf. do ind. =  PROVI, PROVESTE.....

                        - regular particípio = PROVIDO

3. TERCEIRA CONJUGAÇÃO

= grande instabilidade – diferentes dicionários podem oferecer diferentes paradigmas conjugacionais
a) VERBOS COM ALTERNÂNCIA VOCÁLICA

= alteração não só na forma arrizotónica senão também na forma rizotónica
= alteração não só na pronúncia, mas também na escrita 
A) ex. i) SERVIR (pres.de ind.) - sirvo

                                                    serves/serve/servem  | ɛ  |

                                                    servimos/servis  |  ǝ  | 
= segundo este modelo conjugam-se os seguintes verbos: (p.418 - Cunha) ADERIR, COMPELIR, DESPIR, DIGERIR, DIVERGIR, FERIR, INSERIR, PREFERIR, REFERIR, REPETIR, SEGUIR, SUGERIR, VESTIR, MENTIR, SENTIR etc.

= excepções - x)MEDIR, PEDIR, DESPEDIR, IMPEDIR - têm |ɛ| em todas formas + têm forma irregular da l.ps.sg. (meço, peço…)  

                       xx) AGREDIR, DENEGRIR, PREVENIR, PROGREDIR, REGREDIR, TRANSGREDIR - têm |i| em todas as formas rizotónicas - i.e. agrido, agrides, agride, agredimos, agredis, agridem 

         ii) DORMIR (pres.de ind.) - durmo/dormimos/dormis | u   |

                                                      dormes/dorme/dormem  |  ɔ  | 
= segundo este modelo conjugam-se os seguintes verbos: TOSSIR, ENGOLIR, COBRIR + derivados

= excepções -verbos onde  O corresponde ao antigo ditongo |ow| - ex. ouvir, verbos POLIR e  SORTIR - têm |u| em todas as formas rizotónicas - i.e. pulo, pules, pule, polimos, polis, pulem
B) ex. i) FRIGIR (pres.de ind.) - frijo/frigimos/frigis  

                                                   freges/frege/fregem

          ii) ACUDIR (pres.de ind.) - acudo/acudimos/acudis  

                                                     acodes/acode/acodem 

= segundo este modelo conjugam-se os seguintes verbos: BULIR, CUSPIR, CONSUMIR, ESCAPULIR, FUGIR, SACUDIR, SUBIR, SUMIR

=excepções - x) verbos em -UIR - ex. CONSTRUIR, DESTRUIR, RECONSTRUIR - têm duas conjugações (CONSTRUO, CONSTRUIS/CONSTRÓIS, CONSTRUI/CONSTRÓI, ...CONSTRUEM/CONSTROEM) 

- INSTRUIR, OBSTRUIR, INFLUIR, ATRIBUIR, CONSTITUIR,DILUIR, DIMINUIR, INSTITUIR, RESTITUIR, RUIR - já têm única conjugação: instruo, instruis, instrui, instruímos, instruis, instruem 

                      xx) ALUDIR, ASSUMIR, CURTIR, ILUDIR, PRESUMIR, RESUMIR, URDIR+derivados = verbos regulares, sem alternância vocálica (aludo, aludes, alude, aludimos, aludem)
??? alternância vocálica - irregularidade:  ex. ACUDIR/FRIGIR -MOVER/DEVER – i.e. em alguns casos nota-se só na pronúncia, em outros também na escrita, mas em princípio é mesma coisa
b) OUTRAS IRREGULARIDADES

a) IR - formas idênticas com SER no PPS
b) MEDIR, PEDIR + derivados (despedir, impedir, expedir) - l.ps.sg. do pres.de ind. = meço
c) OUVIR - l.ps.sg. do pres.de ind. = ouço/oiço 
d) RIR + derivados (sorrir) - rio, ris, ri, rimos, rides, riem 
e) VIR + derivados (advir, convir, desavir, intervir, provir, sobrevir) 
f) verbos em -UZIR (ex. CONDUZIR, TRADUZIR, DEDUZIR, LUZIR, PRODUZIR, REDUZIR, INTRODUZIR...) - 3. ps. sg. de pres.de ind. = conduz (o resto é regular – ex. eu conduzo…)
4. VERBOS DE PARTICÍPIOS IRREGULARES

a) a maioria dos verbos com partic. irreg. pertence à 2. e 3. conjugação 

ex. dizer- .........., escrever - ..............., fazer - ............, ver - ............., cobrir - .............,

      abrir - ............, vir - ...............pôr - .................

b) da l. conjugação só GANHAR, GASTAR e PAGAR originalmente tinham 2 particípios possíveis e agora devem ter apenas os irregulares (= ganho, gasto, pago)
Verbos ABUNDANTES

= duas formas de particípios

= ex. aceitar, acender, eleger, emergir, matar, morrer, omitir, romper...etc. (veja anexo + p.441-442 Celso Cunha)

= uso geral: a) verbos TER/HAVER + formas regulares 
                   b) verbos SER/ESTAR + formas irregulares 
 !!! IMPRIMIR - ex. Foi impressa uma revista nova. (imprimir = vytisknout)
                                  Foi imprimida enorme velocidade ao carro. (vyvinout, vzbudit, vyvolat) 
= i.e.o verbo tem 2 significados e cada um tem forma de particípio diferente 
Verbos IMPESSOAIS, UNIPESSOAIS e DEFECTIVOS

= várias razões: i) ex. chover - existe por razões semânticas (i.e. não faz sentido ter todas as

                                            formas)
                         ii) ex. colorir -*coloro - não existe l. ps. sg. por razões fonéticas (dissonância)
                         iii) ex. falir - *falo - não existe l. ps. sg. e conjunt. porque porque poderia

                                                         confundir se com outro verbo mais frequente (falar)
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